

De l'éternité @ l'internité

Valérie Senay

Volume 24, Number 1-2, Fall 2011, Spring 2012

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1013101ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1013101ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Université du Québec à Montréal

ISSN

1916-0976 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Senay, V. (2011). De l'éternité @ l'internité. *Frontières*, 24(1-2), 134–135.
<https://doi.org/10.7202/1013101ar>

Valérie Senay,
candidate à la maîtrise en travail social, UQAM

[<http://www.aqdmd.qc.ca/>](http://www.aqdmd.qc.ca/)

L'Association québécoise pour le droit de mourir dans la dignité milite depuis 2007 pour le droit d'obtenir l'assistance de son choix pour mourir, de façon à avoir une fin de vie guidée par des principes de respect et de dignité humaine. Leur site Internet donne accès non seulement à leur propre documentation sur leurs activités, mais également à des textes juridiques sur la mort digne, à une bibliographie d'articles scientifiques sur le sujet, à des archives de textes fondateurs sur l'euthanasie et même à des vidéos sur ce thème. Sous l'onglet « Formulaires », les internautes membres ou non de l'AQDMD ont à leur disposition plusieurs documents utiles dans le domaine notamment en lien avec le mandat en cas d'inaptitude et les directives en fin de vie. Finalement, l'onglet « Mémoires et témoignages » donne la parole autant aux experts sur les soins en fin de vie qu'à des citoyens relatant leur propre expérience en lien avec cette réalité.

<http://www.barreau.qc.ca/pdf/medias/positions/2010/20100930-soins-fin-vie.pdf>

Ce lien Internet donne accès au mémoire intitulé « Pour des soins de fin de vie respectueux des personnes » que le Barreau du Québec a présenté en 2010 à la Commission spéciale de l'Assemblée nationale sur la question de mourir dans la dignité. On y présente une vaste entrée en matière sur les valeurs, la situation du droit criminel ainsi que la législation en vigueur dans divers pays au sujet des droits en fin de vie. La partie II du document présente les différents droits de la personne en fin de vie et traite aussi du droit à l'information du patient. On parle de l'organisation de la fin de la vie en abordant la question de mourir à domicile ou en institution. Cette section peut s'avérer utile pour les intervenants dans le domaine, car elle présente les droits des usagers et les limites qu'ils ont à respecter selon les lois applicables aux établissements de santé. Finalement, les dernières sections du document s'attardent davantage sur le consentement de la personne en présentant les diverses situations possibles selon le statut (majeur, mineur, personne inapte, etc).

<http://www.pediatriepalliative.org/>

Ce site Internet a été créé par des professionnels de la santé, des formateurs et des parents engagés dans le milieu des soins palliatifs pédiatriques. Cet outil s'adresse donc autant aux professionnels qu'aux familles et autres personnes touchées par cette situation. Ce lien Internet donne accès à une vaste documentation autant sur les aspects législatifs, cliniques que psychosociaux de la fin de vie chez les jeunes. Pour ceux qui souhaitent approfondir davantage leurs connaissances dans le domaine, la liste des congrès à venir est mise à jour ainsi que la présentation de plusieurs livres, films et liens Internet utiles. Enfin, un aspect très intéressant de ce site est la section destinée aux parents d'enfants en fin de vie, qui donne des informations et trucs sur l'accompagnement, la scolarité et les ressources où l'on peut obtenir de l'aide.

<http://www.ieb-eib.org/fr/pdf/rapport-euthanasie-pays-bas-2009-en-fr.pdf>

Ce lien Internet donne accès au Rapport 2009 des Commissions régionales de contrôle de l'euthanasie. Il s'agit du compte rendu des travaux qui ont été effectués par cinq commissions régionales en ce qui a trait à leur conformité aux articles de loi sur l'interruption de la vie et l'aide au suicide. Les données sont essentiellement statistiques et permettent de dresser un portrait de la situation à partir des divers motifs qui mènent à l'euthanasie selon les signalements qui ont été faits à la commission. Il y a également une analyse en lien avec la rigueur des critères utilisés par les médecins. Ce document est donc pertinent pour avoir une perspective globale sur la situation de l'euthanasie au niveau légal et méthodologique.

<http://www.sosfindevie.org/>

Le site SOS fin de vie a été créé en France et offre avant tout un service d'écoute et d'accompagnement pour ceux qui s'interrogent notamment sur les questions d'euthanasie et d'acharnement thérapeutique. Les communications avec les responsables se font par courrier électronique. Cette organisation a été créée par des soignants de France de différentes disciplines et par des bénéficiaires voulant offrir de l'encadrement aux personnes en fin de vie et à leurs proches. Par contre, le site traite de ces diverses questions de manière assez sommaire.

<<http://www.assnat.qc.ca/fr/actualites-salle-presse/nouvelle/actualite-25939.html>>

Cette page du site de l'Assemblée nationale du Québec rend compte des travaux de la Commission spéciale sur la question de mourir dans la dignité qui ont permis le dépôt d'un rapport le 22 mars 2012. Il y a donc un lien vers le rapport en question, mais également vers les témoignages entendus lors des auditions et les grandes étapes des travaux.

<http://www.rsc.ca/documents/RSCEndofLifeReport2011_FR_Formatted_FINAL.pdf>

Le rapport du Groupe d'expert de la Société royale du Canada sur les prises de décision en fin de vie a été produit en novembre 2011. Ce groupe avait pour mandat de réfléchir sur les politiques publiques en ce qui a trait aux soins de fin de vie au Canada. Un tel document n'avait pas été produit depuis 15 ans et l'analyse effectuée par ces experts avait pour objectif de formuler des recommandations. Après avoir dressé un portrait des soins de fin de vie au Canada et du contexte juridique et éthique, on fait un bilan sur la situation à l'étranger. Enfin, on apporte plusieurs propositions de réforme notamment au niveau de l'abstention de traitements, de la sédation terminale et de l'aide au suicide. Il s'agit donc d'un rapport particulièrement pertinent pour avoir des informations sur les politiques publiques canadiennes.

APPEL D'ARTICLES

Sur le thème suivant :

Les figures de l'apocalypse

Avant de soumettre votre article, veuillez consulter le protocole de rédaction de la revue *Frontières* disponible à l'adresse suivante :
www.frontieres.uqam.ca/pdf/protocole-de-redaction.pdf

Faites-nous ensuite parvenir votre texte à : frontieres@uqam.ca

Les articles soumis seront évalués de façon anonyme par un comité scientifique externe.